

la colitis al intentar reducir la dosis. En algunos casos se han enviado los enfermos a sus casas con una dosis de mantenimiento de cortisona o prednisona con un esquema para la reducción gradual de la dosis, pero tales enfermos con gran frecuencia no siguen la pauta de reducción de dosis que se les había planeado o automáticamente aumenta la dosis a la menor reproducción de la diarrea y en estos casos las influencias psíquicas afectan al empleo de los esteroides. Efectivamente, la mayoría de los enfermos que habían sido tratados lo fueron en situación grave y se les advirtió que el tratamiento hormonal conseguiría una notable mejoría en su salud; esto produjo una dependencia emocional que hace difícil la suspensión de la droga. Realmente, cuanto más tiempo se continúe dicha forma de tratamiento, más difícil es llegar a suspender los esteroides. Finalmente, el peligro de llegar a provocar una insuficiencia suprarrenal, que puede ser desastrosa en el caso de una grave situación de stress, arguye potente en contra de la administración prolongada de dichos agentes.

La experiencia continuada con esta forma de tratamiento de la colitis ulcerosa apoya la opinión de que la experiencia y la pericia obtenida a través de la práctica han conseguido reducir los peligros de la terapéutica y en los últimos meses se han estudiado numerosos enfermos que no han experimentado complicaciones graves con el tratamiento y no ha habido fallecimientos. Sin embargo, se ha observado frecuentemente durante la terapéutica hormonal en este último grupo el desarrollo de úlceras profundas, penetrantes y confluentes, y esto supone la importancia que tiene el estar alerta para diagnosticar rápidamente la existencia de una perforación, puesto que, como ya se sabe, con gran frecuencia faltan los signos de la irritación peritoneal. Es por ello por lo que se ha considerado esencial la administración de penicilina y estreptomicina durante la terapéutica hormonal para reducir al mínimo el peligro de la infección secundaria.

Hay otro problema sometido a una revisión constante, y que consiste en las recidivas después del tratamiento. De los 60 enfermos últimamente considerados por ROSENAK y cols., se realizó una colectomía en uno o dos tiempos en 12 enfermos, esto es, el 20 por 100 del total; pero después han tenido que realizar la colectomía en otros tres casos más. Todos estos enfermos habían de-

mostrado una enfermedad fulminante y grave en el período inicial y respondieron bien a la terapéutica hormonal. En todos los casos se produjo la recidiva al cabo de varios meses y estos tres últimos enfermos respondieron bien a cursos sucesivos de esteroides durante períodos de cuatro a cinco años. Subrayan la importancia del tratamiento adecuado con cortisona antes y después de la operación en casos de este tipo.

No hay tampoco acuerdo en cuanto a si las complicaciones habituales de la colitis ulcerosa se afectan o no por el empleo de dichas drogas. Parece ser que existe cierta evidencia de que las hemorragias graves, perforación intestinal, infecciones secundarias alrededor del ano y ulceraciones gigantes en el colon se observan con mayor frecuencia en los enfermos a los que se dan dosis adecuadas de esteroides y los citados autores declaran haber visto un aumento en la incidencia de dichas complicaciones. También manifiestan que no hay duda de que ciertas complicaciones como la úlcera péptica, psicosis, insuficiencia suprarrenal, perturbaciones electro-íonicas, enmascaramiento de la peritonitis y la septicemia son problemas graves atribuibles al empleo del ACTH y esteroides y no se veían corrientemente en esta enfermedad antes de su empleo.

Se acepta uniformemente que dichos preparados tienen la capacidad de enmascarar los síntomas y controlar las manifestaciones clínicas de la colitis ulcerosa crónica sin ejercer necesariamente un efecto curativo sobre el curso de la enfermedad. La opinión de ROSENAK y colaboradores es que los esteroides no deben ser utilizados rutinariamente en los enfermos con colitis ulcerosa crónica, sino que debe reservarse a aquellos con una enfermedad fulminante aguda, los que no mejoran con el tratamiento médico habitual, los que tienen complicaciones como artritis o uveitis y los enfermos en que han de realizarse intervenciones quirúrgicas, particularmente si han experimentado ya un ensayo previo de la terapéutica hormonal. En tales casos dichas drogas deben asumir el papel primordial.

#### BIBLIOGRAFIA

ROSENAK, B. D., PICKETT, R. D., VAN VACTON, H. D., HAMMOND, J. B., HEALEY, R. J. y MOSER, R. H.—Gastroenterology, 34, 879, 1958.

## INFORMACION

### MINISTERIO DE LA GOBERNACION

#### Partidos médicos.

Resolución por la que se acepta proyecto de clasificación de los mismos en la provincia de Alicante. (*Boletín Oficial del Estado* de 1 de septiembre de 1958.)

Otra por la que se convoca concurso de méritos para proveer vacantes de Médicos para los Servicios de Laboratorio existentes en la plantilla de Médicos de la Lucha Antivenérea Nacional. (*Boletín Oficial del Estado* de 4 de septiembre de 1958.)

Director del Dispensario Antituberculoso de Chamberí.

Anuncio del Patronato Nacional Antituberculoso por el que se convoca concurso de destinos para proveer la

Dirección del indicado Dispensario. (*Boletín Oficial del Estado* de 8 de septiembre de 1958.)

#### Tocólogos titulares.

Resolución por la que se convoca concurso de antigüedad entre los citados Tocólogos. (*Boletín Oficial del Estado* de 8 de septiembre de 1958.)

### MINISTERIO DE EDUCACION NACIONAL

Orden de 31 de julio de 1958 por la que se declara desierto el concurso de traslado a la cátedra de Pediatría y Puericultura de la Facultad de Medicina de la Universidad de Barcelona. (*Boletín Oficial del Estado* de 6 de septiembre de 1958.)

Dirección General de Beneficencia y Obras Sociales.  
HOSPITAL CENTRAL DE LA CRUZ ROJA  
Madrid.  
V Curso para postgraduados sobre  
CIRUGIA CARDIACA.  
Del 5 al 31 de noviembre de 1958.

Dirigido por el Doctor don Enrique García Ortiz, Jefe de los Servicios de Cirugía Cardiaca del Instituto de Patología Médica y de los Hospitales de la Cruz Roja y Auxilio Social de Madrid, con la colaboración extraordinaria de los Doctores don Antonio Azpitarte, don Carlos Blanco Soler, don J. Bosch Marín, don A. Caralps Massó y don Carlos Sainz de los Terreros.

*Programa de las lecciones-coloquios.*

Parte general: Desarrollo de la cirugía cardiaca. Anestesia en la cirugía cardiaca. Resucitación del corazón. Hipotermia.

Enfermedades congénitas del corazón: Conducto arterioso persistente. Defectos septales aórticos. Coartación de la aorta. Estenosis pulmonar. Defectos del tabique interauricular. Defectos del tabique interventricular. Transposición de los grandes vasos.

Enfermedades adquiridas del corazón: Pericarditis. Estenosis mitral. Regurgitación mitral. Estenosis y regurgitación aórtica. Estenosis y regurgitación tricuspidal. Lesiones multivalvulares. Tumores del corazón. Enfermedades coronarias. Aneurismas.

*Lecciones prácticas de Electrocardiografía.*

Electrocardiógrafo: Derivaciones bipolares y unipolares, ángulo sólido, vectores y semiología general de las deflexiones e intervalos.

Hipertrofias ventriculares.

Deflexiones intrínsecas y bloqueos de rama.

Electrocardiografía de la carditis y diagnóstico diferencial.

Electrocardiografía de las lesiones valvulares adquiridas.

Electrocardiografía de las afecciones congénitas no cianógenas.

Electrocardiografía de las afecciones congénitas cianógenas.

*Lecciones prácticas sobre el cateterismo cardiaco.*

Práctica general del cateterismo.

Estudio manométrico intracavitario y discusión y coloquio.

Empleo de los manómetros eléctricos.

Determinación oximétrica de las muestras de sangre según los diferentes métodos.

A los señores cursillistas se les dirá la hora y el lugar de las conferencias, las lecciones prácticas y las intervenciones quirúrgicas.

Dicho Curso constará de las siguientes partes:

a) Su duración será de un mes y comenzará el 5 de noviembre.

b) Dicho Curso será teórico-práctico.

c) La parte teórica o conferencias abarcará todas las lesiones congénitas y adquiridas del corazón factibles de tratamiento quirúrgico.

d) Curso teórico-práctico sobre angiociardiografía.

e) Curso teórico-práctico sobre cateterismo cardiaco, manometría intracavitaria y oximetría.

f) Curso teórico-práctico sobre electrocardiografía.

g) Asistencia a las intervenciones quirúrgicas de los Servicios de Cirugía Cardiaca de la Cruz Roja y Auxilio Social.

h) Seminarios clínicos y quirúrgicos.

El cursillo es exclusivo para postgraduados.

Se admitirá un máximo de 30 alumnos.

Se establecerán dos becas gratuitas para médicos ex-

tranjeros en relación con el Instituto de Cultura Hispánica.

Se proveerá el correspondiente diploma de asistencia.

Las inscripciones y correspondencia podrá hacerse a partir del 1 de marzo de 1958 y dirigidas al Doctor don Enrique García Ortiz, Claudio Coello, 67, Madrid.

**HOSPITAL DE LA SANTA CRUZ Y SAN PABLO**

Instituto de Urología. Director: Doctor A. Puigvert.

XIX Curso monográfico para postgraduados sobre

*Novedades de la cirugía urológica.*

Por los Médicos del Instituto de Urología del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, con la colaboración de los Profesores R. Couvelaire, de París; X. Vilanova y P. Farreras, de Barcelona, y los Doctores J. Pedro Botet y J. Valls Serra.

Noviembre de 1958.

Lección 1.<sup>a</sup> Doctor Puigvert: "Prostatectomia transvesical hemostática. Resultados funcionales y urográficos".

Lección 2.<sup>a</sup> Doctor Puigvert: "Incidentes vasculares en la nefrectomía parcial".

Lección 3.<sup>a</sup> Doctor Puigvert: "Función tubular excretora del yodo".

Lección 4.<sup>a</sup> Doctor Torres Paris: "Valoración de las distintas técnicas para el tratamiento del varicocele".

Lección 5.<sup>a</sup> Doctor Moya: "La biopsia prostática por punción perineal".

Lección 6.<sup>a</sup> Doctor Pomerol: "Tratamiento quirúrgico de la esterilidad masculina".

Las conferencias magistrales de los Profesores Doctores R. Couvelaire y X. Vilanova, sobre temas del Cursillo, se anunciarán oportunamente durante el mismo.

El trabajo estará regulado por el siguiente horario:

De 8,30 a 9: Revisión de enfermos operables.

De 9 a 10: Conferencia en Aula Serés.

De 10 a 13: Sesión operatoria en el quirófano.

De 16 a 17: Prácticas de exploración cistoscópica.

De 17 a 18: Prácticas de exploración radiológica.

De 18 a 18,30: Lección de Nefrología.

De 18,30 a 19: Lección de laboratorio.

De 19 a 21: Proyección de películas operatorias.

El presente Curso, que tendrá lugar durante los días 10 al 15 de noviembre de 1958, será desarrollado en el Instituto de Urología del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo, Pabellón de la Asunción. Finalizado el Curso, los inscritos podrán seguir un periodo de especialización urológica en los diferentes departamentos del Instituto.

A los inscritos al Curso les será librado el diploma de asistencia. El número de asistentes es limitado.

Para informes en la Secretaría del Instituto de Urología y la inscripción en la Depositaria del Hospital de la Santa Cruz y San Pablo.

*Cinco lecciones sobre Nefrología.*

Lección 1.<sup>a</sup> Doctor P. Farreras: "Nosología y clasificación de las nefropatías médicas".

Lección 2.<sup>a</sup> Doctor del Río: "Síndrome residual postnefritico".

Lección 3.<sup>a</sup> Doctor Pedro Botet: "Técnica, indicaciones y posibilidades diagnósticas del cateterismo de la vena renal".

Lección 4.<sup>a</sup> Doctor Del Río: "Biopsia renal por punción".

Lección 5.<sup>a</sup> Doctor Valls Serra: "Hipertensión en las nefropatías unilaterales".

Estas lecciones, de treinta minutos de duración, serán complementadas con presentación de enfermos y discusión de sus correspondientes datos clínicos y biológicos, bajo la dirección del Doctor G. del Río, Jefe del Departamento de Nefrología.

*Cinco lecciones sobre laboratorio en clínica urológica.*

Lección 1.<sup>a</sup> Doctor Elizalde: "Citología del sedimento urinario".

Lección 2.<sup>a</sup> Doctora Reus: "Valoración clínica de los elementos patológicos de la orina".

Lección 3.<sup>a</sup> Doctor Del Rio: "Medida de la filtración glomerular".

Lección 4.<sup>a</sup> Doctor Mas Oliver: "Síndrome humorado de la insuficiencia renal".

Lección 5.<sup>a</sup> Doctor Elizalde: "Diagnóstico histológico en los tumores urinarios".

Estas lecciones, de treinta minutos de duración, serán complementadas con las demostraciones prácticas correspondientes, bajo la dirección del Doctor A. Mas Oliver, Jefe del Departamento de Análisis.

## B I B L I O G R A F I A

### A) CRITICA DE LIBROS

**TRATADO DE OPERATORIA ORTOPEDICA Y TRAUMATOLOGICA.** Doctor M. BASTOS.—Editorial Científico-Médica. Barcelona, 1957.—Un volumen de 813 páginas con 662 figuras, 670 pesetas.

Pocas personas podrían escribir un libro de terapéutica ortopédica y traumatólogica con una experiencia y condiciones similares a las del doctor BASTOS. Su solo nombre infunde confianza y aproxima más rápidamente al lector al libro, el cual está además muy bien editado, con buenas reproducciones de fotografías, radiografías y esquemas. La obra contiene detalles técnicos eficaces y, sobre todo, cada método va precedido de consideraciones sobre las que se basan las indicaciones y se ayuda a la selección de técnicas. Por todas las razones apuntadas, es innecesario concluir que el libro prestará una gran utilidad al cirujano y al especialista.

**LA ROENTGENTHERAPIE DES AFFECTIONS RHUMATISMALES.** Doctor P. PIZON.—Editorial Masson et Cie. París, 1957.—Un volumen de 276 páginas con 60 figuras, 2.800 francos.

Es evidente que la radioterapia puede prestar utilidad en el tratamiento de los diferentes tipos de procesos reumáticos crónicos, siempre que la localización sea adecuada para una aplicación no nociva al estado general (radioterapia de la columna vertebral), lo cual, desgraciadamente, se olvida con frecuencia. Tampoco se subraya peligro en el presente libro, muy subjetivo, donde se hacen algunas afirmaciones que uno no se atrevería a suscribir (las algias reumáticas son siempre de naturaleza neurovegetativa y no son nunca radiculares; las neuralgias cérvico-braquiales o ciáticas no tienen ninguna relación con alteraciones osteoarticulares, siendo rechazable la relación de estas neuralgias con anomalías del disco intervertebral, tesis que—se añade—no resiste al análisis racional). Por lo demás, la edición es cuidada, como en todos los libros salidos de esta editorial.

**LES TRAITEMENTS MITOTIQUES DU CANCER.** Doctor E. HUANT.—Editorial G. Doin et Cie.—París, 1957.—Un volumen de 180 páginas con 40 figuras, 1.800 francos.

El autor ha trabajado sobre el tratamiento del cáncer con los antimitóticos carioclásicos de la serie de la colchicina y asimismo ha estudiado la acción del ácido desoxirribonucleico y de la combinación de este medicamento con los de la serie anterior y con la radioterapia. Se refieren en el texto algunos casos de resultados brillantes que producen sorpresa limitante con una legiti-

ma duda: curación del cáncer del colon, fusión de grandes masas metastásicas del vientre, etc. Es difícil juzgar hasta qué punto influye de un modo subconsciente en la estimación de los resultados la pasión sincera por el método.

### LIBROS RECIBIDOS

"Traitement des mycoses". Varios.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 279 páginas, 2.950 francos.

"L'hypophysectomie dans le traitement du cancer". J. Le Beau.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 126 páginas con 17 figuras, 1.800 francos.

"Physiología de la visión chez le premature". Ivan Eseute.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 128 páginas con 172 figuras, 1.600 francos.

"Ptoses abdominales y prolapsus pelviens". L. Diamant-Berger.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 194 páginas con 117 figuras, 2.400 francos.

"L'enfant aveugle. Education. Instruction. Médecine. Sociología". P. Baillart.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 104 páginas, 700 francos.

"Differentialdiagnose neurologischer Krankheitsbilder". G. Bodechel.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1958.—Un volumen de 975 páginas con 533 figuras, 120 DM.

"Die herz-insufficienz in der praxis". K. Bloch.—Editorial Georg Thieme. Stuttgart, 1958.—Un volumen con 216 páginas, 19,80 DM.

"La terapéutica con antibióticos". J. Laporte Salas. Laboratorio Doctor Esteve. Barcelona, 1958.—Un volumen de 172 páginas.

"Senescence et Sénilité". F. Bouliere.—Editorial G. Doin & Cie. París, 1958.—Un volumen de 110 páginas, 1.500 francos.

"Quistes hidatídicos del hígado abiertos en vías biliares". P. L. Cereseto.—Editorial López Etchegoyen. Buenos Aires, 1958.—Un volumen de 136 páginas con 60 figuras.

"Linfopatías tumorales". Varios.—Editorial López Etchegoyen. Buenos Aires, 1958.—Un volumen de 204 páginas con 69 figuras.